
宇部市立図書館リニューアル基本計画（素案）に対するパブリックコメントの実施結果 

 

1 実施概要 

（１） 意見募集期間 ： 令和５年２月１７日（金曜日）から令和５年３月１８日（土曜日）まで 

（２） 意見提出者数 ：  ５人 

（３） 意見数    ： ２２件 

 

２ 素案に対する意見と市の考え方 

項目 件数 

市の考え方の区分 

A：意見を踏まえて

計画に反映するもの 

B：意見の趣旨が既に

計画にあるもの 

Ｃ：今後の参考意見

とするもの 

D：その他 

 

宇部市立図書館リニューアル

基本計画について 
３  １ １ １ 

リニューアルのサービス方針 ７   ６ １ 

リニューアルの事業方針 ７  ２ ５  

リニューアルの管理運営方針 ２  ２   

その他 ３   ２ １ 

計 22 ０ 5 １4 ３ 

 

 



宇部市立図書館リニューアル基本計画（素案）に対する意見と市の考え方（１／９） 

№ 項目 頁 意見 市の考え方 区分 

１ 

宇部市立図書館 

リニューアル 

基本計画に 

ついて 

１ 

「築年数が４５年以下の建物の場合、築４５年経

過時に施設の劣化状況等を踏まえ総合的に判断

する」とのことですが、他施設との共同建て替え

や複合化が可能であれば、築４５年経過に拘ら

ず、柔軟に対応されても良いかと存じます。宇部

市立図書館の場合、隣接する山口県宇部総合庁舎

並びに近隣の男女共同参画センター・フォユーと

の共同建て替えをご検討いただくことはできな

いでしょうか？加えて、石炭記念館や勤労青少年

会館（多目的音楽室・視聴覚室、プラネタリウム・

天文ドーム）との複合化をご検討いただくことは

できないでしょうか？ 

 

参考意見といたします。 

C 

２ 

宇部市立図書館 

リニューアル 

基本計画に 

ついて 

４ 

・椅子・ソファは、布製ではなく拭取りのできる

素材で清潔感を保つ。シミがあると座りたくな

い。 

・テラス席、親子席の設置 

・トイレは便器増やす 

・館内に観葉植物を置き、癒しの空間を作る。 

 

椅子やトイレ改修については、基本計画（素案）

１８ページに記載しており、具体的な提案内容に

ついては、令和５年度に策定を予定しています基

本設計での参考意見といたします。 B 

 



宇部市立図書館リニューアル基本計画（素案）に対する意見と市の考え方（２／９） 

№ 項目 頁 意見 市の考え方 区分 

３ 

宇部市立図書館 

リニューアル 

基本計画に 

ついて 

９ 

・移動図書館車サービスを、図書館から遠い地域

に定期的に行えると良いと思う。定期的に行くこ

とによってリクエストした本が次には読めると

か図書館や本を身近に感じることが出来る。 

・ふれあいセンター等公共施設のひと区画を、ま

ちかどブックコーナーより少し大きな規模で使

用させてもらい、そこを「小さな図書館」として

利用するのも良いと思う。 

移動図書館車は、現在、市内３９か所を毎月２回

巡回しており、予約された本の受け渡しも行って

おります。また、図書館付近を除く、ふれあいセ

ンター１５か所に図書室を設置し、センターでの

管理のもと、主に地区の方が利用されており、図

書館や本を身近に感じられる場として、継続して

実施してまいります。 

D 

４ 

リニューアル

の 

サービス方針 

１１ 

・レファレンスサービスとは、何かと司書さんの

仕事を広報や学校の新聞で伝える。 

・レファレンスサービスと司書さんをアピール。 

図書館が毎月、作成・発行している「図書館だよ

り」等を活用して、司書の仕事やレファレンスサ

ービスについて周知してまいります。 

C 

５ 

リニューアル

の 

サービス方針 

１１ 

・移動図書館車の活用。 

図書館にアクセスする上での地域間格差を解消

する為にも、更なる活用を期待します。 

・学校の図書室や地域の市民センターから（サポ

ートつきで）図書館の検索予約システムを利用で

きるようにし、あおぞら号の巡回頻度を増やし

て、児童やお年寄りも＜読みたい＞＜知りたい＞

に気軽にスムーズにアクセスできる環境が整う

ことを願います。 

現在、図書館の検索予約システムは、図書館利用

カードを取得され、ネット環境が整っておれば、

ＰＣやスマホでの利用が可能です。操作等が不明

な場合は、来館時や電話で職員がサポートをして

おります。あおぞら号は、現在、市内３９か所を

毎月２回巡回しており、巡回頻度の増加などにつ

いて、要望等も踏まえ見直しを検討してまいりま

す。 

C 

 



宇部市立図書館リニューアル基本計画（素案）に対する意見と市の考え方（３／９） 

№ 項目 頁 意見 市の考え方 区分 

６ 

リニューアル

の 

サービス方針 

１３ 

音楽コーナーの最大限の充実をお願いします。 

宇部には音楽文化、特にクラッシク部門に優れた

素晴らしい歴史があります。市民会館に来演した

ソリストたちは一様にその音響の素晴らしさを

誇っています。1992 年製造のスタンウェイ・ア

ンド・サンズは寄贈されて 100 年経っても使用

可能になって演奏会でも使用されました。又、最

近のショパン国際ピアノコンクールで宇部出身

の小林愛美さんが４位入賞を果たされました。小

林愛美さんのコーナーを設定する。従って、クラ

ッシク関連を含めての音楽ソフトの充実を図り、

併せてホールで実演奏を催してもらいたいです。

CD、DVD 等ソフト、ハードでは隣り町の山陽小

野田市と比べて相当劣っていると思います。 

 

演奏会等の開催については、文化・社会教育施設

の担当部署が企画しており、図書館では、その企

画情報と図書館の所蔵資料とを組み合わせるな

どの情報発信を検討してまいります。また、図書

館の芸術資料の充実等の参考意見といたします。 

C 

 

７ 

リニューアル

の 

サービス方針 

１４ 

・UBE ビエンナーレと連携し、スタンプラリー

等開催してはどうか。夏休みには図書館の彫刻を

描くイベント等。 

 

図書館のイベントとして、関係部署や図書館協力

団体と連携した取組を今後検討してまいります。 
C 

 

 



宇部市立図書館リニューアル基本計画（素案）に対する意見と市の考え方（４／９） 

№ 項目 頁 意見 市の考え方 区分 

８ 

リニューアル

の 

サービス方針 

１４ 

・子供が本を読むきっかけを作る。 

親が本を読まないと子供も読まないと思います。

母子手帳を渡すときに読み聞かせの大切さを教

える。幼い時からの読み聞かせが読書の習慣につ

ながる。父親もスマホを切って読み聞かせをする

よう伝える。その後、夫婦で図書館での読み聞か

せの勉強会に招待する。 

・大人の絵本コーナー設置 

・大人の児童書コーナーの設置 

・入口に本のフェアのコーナーを作る。１回/月

テーマを決めて推し本の展示 

・児童コーナーにも本のフェアコーナーを設置 

・スマホが脳に与える影響を伝える。 

・休日はスマホを OFF にして親子で図書館に行

くことのアピール 

・本を読む習慣がつくと自然と図書館に行くと

思う。 

 

子どもが読書に親しむ機会の提供と読書環境の

充実のための取組として、子育て中の親子が集

う、図書館司書による図書館サロンを毎月第３水

曜日に、ボランティア団体による読み聞かせを毎

月土曜日に開催しております。また、絵本の世界

の楽しさや読み聞かせの技術を学ぶ講座も開催

しており、これらは継続して実施してまいりま

す。各コーナーの設置については、基本計画（素

案）１８ページ（４）テーマ別資料コーナーの配

置での参考意見といたします。 
C 

 

 

 



宇部市立図書館リニューアル基本計画（素案）に対する意見と市の考え方（５／９） 

№ 項目 頁 意見 市の考え方 区分 

９ 

リニューアル

の 

サービス方針 

１５ 

・市民がもっと気軽に館内の部屋を使用出来る

ような仕組みを考えると良いと思う。使用する際

にはその行事専用の案内看板の設置も。 

館内の部屋は、図書館活動の推進及び図書館ボラ

ンティア等の育成を図るため、学習室以外、図書

館や図書館協力団体等による、イベント開催等で

の使用としており、市民にはイベント等に参加し

ていただく形での利用となります。 

案内看板は、各主催者による設置としておりま

す。 

D 

１０ 

リニューアル

の 

サービス方針 

１５ 

・市内各小・中学校等を対象に図書館ツアー（社

会見学？）を行ってほしい。図書館近隣の学校は

もちろん遠距離にある学校こそ主に行ってほし

い。 

・出来れば大人向けにも定期的に行ってほし

い。・昔の図書館にも行ってみたい。 

小学校社会見学による図書館訪問を受け入れて

おり、今後も継続して実施してまいります。 

大人向けのツアー等の企画提案については、今

後、実施に向けて検討してまいります。 
C 

１１ 

リニューアル

の 

事業方針 

１７ 

・児童コーナーのリニューアル 

幼児連れの利用者にとって遠慮なく相談できる

ミニカウンターの設置、素晴らしいと思います。

もちろん人的資源の適正配置、ここには特に必要

だと思います。泣き声や歓声に遠慮せずのびのび

と本に親しめる空間となるよう、パーテーション

と明るさや開放感の両立を工夫していただきた

いと思います。 

児童コーナーの具体的なリニューアル項目につ

いては、令和５年度に策定を予定しています基本

設計での参考意見といたします。 

B 



宇部市立図書館リニューアル基本計画（素案）に対する意見と市の考え方（６／９） 

№ 項目 頁 意見 市の考え方 区分 

１２ 

リニューアル

の 

事業方針 

１７ 

児童コーナーにカウンターを設置する際はぬい

ぐるみを置くなど話しやすい雰囲気を作って、カ

ウンターに居る職員の方は可愛いエプロンを付

けてほしい。 

 

参考意見といたします。 

C 

１３ 

リニューアル

の 

事業方針 

１７ 

・ゆっくり寛げるカフェコーナーの設置をお願

いします。そのカフェコーナーには Wi-Fi と

100V 電源のコンセントの設置をお願いしま

す。紙コップ式のコーヒーの提供で良いと思いま

す。（110 円/杯）西京銀行宇部支店やフジグラ

ン宇部店の飲食コーナーが参考になると思いま

す。 

基本計画（素案）１７ページに記載しております

交流・レストスペースに設置する機能の参考意見

といたします。 

Ｃ 

１４ 

リニューアル

の 

事業方針 

１７ 

１８ 

・資料配置の見直し・レストスペースの設置 

雑誌や新聞といった比較的手に取りやすい物を

入口付近の目につく場所に置き、リラックスでき

る空間とした上で、その雑誌のテーマに沿う書架

へさり気なく誘導する親しみやすい館内サイン

を工夫できればと思います。 

 

資料配置や館内サインの見直しの参考意見とい

たします。 

C 

 

 



宇部市立図書館リニューアル基本計画（素案）に対する意見と市の考え方（７／９） 

№ 項目 頁 意見 市の考え方 区分 

１５ 

リニューアル

の 

事業方針 

 

１８ 

・Wi-Fi 設備の一層の充実と 100V 電源コンセ

ントの充実を是非やって下さい。現在はコンセン

トは郷土資料室にあるくらいです。 

隣り町の山陽小野田市では学習テーブルにもコ

ンセントがあります。 

Wi-Fi・電源については、基本計画（素案）１８

ページに記載しておりますとおり、環境整備の充

実をすすめてまいります。 
Ｂ 

 

１６ 

リニューアル

の 

事業方針 

１８ 

高齢者に優しい CD や本の配置を全面的に実施

してください。床に接する様な姿勢は苦痛です。

（特に現在の CD コーナー）又このコーナーは

閉じられた空間になっていて苦痛です。 

資料の配置見直しの参考意見といたします。 

Ｃ 

１７ 

リニューアル 

の 

事業方針 

１８ 

従来より新聞を読む方と読書等をする方とは同

じスペースにあり、新聞をめくる音は相当耳障り

でたまりません。従ってスペースを別にして下さ

い。 

資料の配置見直しの参考意見といたします。 

Ｃ 

１８ 

リニューアル

の 

管理運営方針 

２１ 

２２ 

・人的資源の充実をしてください。 

図書館業務は来館者を含めて市民により良いサ

ービスと適格なアドバイスを提供することを旨

とするものと思います。充実した人員がいないと

人の手助けは困難と思われます。現在はフロント

では貸出業務や返却業務に人的資源は費やされ

ていて、フリーの職員を見ることはあまりありま

せん。 

ご意見のとおり、人的資源については、読書のま

ちづくりを推進していくためにも、十分な確保が

課題と認識しており、基本計画（素案）２１、２

２ページに記載しております。 
B 



宇部市立図書館リニューアル基本計画（素案）に対する意見と市の考え方（８／９） 

№ 項目 頁 意見 市の考え方 区分 

１９ 

リニューアル

の 

管理運営方針 

２１ 

２２ 

・人的資源の拡充と適正配置 

やはり最も大切なのは＜人＞ 

熱意と専門知識を持ったプロフェッショナルの

＜専従職員＞が長期安定的に在職することでレ

ファレンスサービスだけでなくレファラルサー

ビスも有効に機能するものと考えます。 

個人や団体のニーズや情報、イベントと参加希望

団体を把握して円滑に繋ぐハブとして、信頼でき

るコーディネーターとして、＜現代版宇部方式＞

には殊に不可欠ではないでしょうか。 

市民と共創による図書館づくりを目指す上でも、

図書館職員が中心となって、定期的に関係者や関

係団体と情報を共有する場を設け、市民の様々な

ニーズに対応してまいります。 

B 

 

２０ その他 

２５ 

～ 

２８ 

多くの市民にとって、市立図書館を利用する機会

が限られているようなので、交通環境を整えるこ

とは必要不可欠かと存じます。例えば、併設の駐

車場に EV の普通充電器を設置すれば、目的地充

電ができる場所になり、長時間の滞在利用を促進

できるのではないでしょうか？そして、将来的に

山口県宇部総合庁舎と尾中病院の間のＪＲ宇部

線敷設部分に琴芝駅を移転させれば、行動圏に市

立図書館が入る市民（特に高等学校生）が増え、

交流が生まれやすくなると思うので、ご一考いた

だけますようお願い申し上げます。 

参考意見といたします。 

C 



宇部市立図書館リニューアル基本計画（素案）に対する意見と市の考え方（９／９） 

№ 項目 頁 意見 市の考え方 区分 

２１ その他 － 

リニューアルは素晴らしいですが、今の図書館の

雰囲気が好きで来られている方もいらっしゃる

と思うので、今の感じを残す場所もありつつ・・・

も良いのかなと思います。 

参考意見といたします。 

C 

２２ その他 － 

今年度のパブリックコメント募集は少なかった

ので、来年度は昨年度のように多くしていただき

たく存じます。また、パブリックコメントに対す

る回答として、検討、検証、見直しなどが多いも

のに関しては、その結果等をお示しいただいたう

えで、再び募集していただければ幸いです。 

今後も、市が政策などを決定する過程で、事前に

その計画（素案）等に対する意見募集として、パ

ブリックコメントを実施し、市民参加によるまち

づくりを目指してまいります。 
D 

 

 

 

 

 


